
SAJB 

 

SOCIÉTÉ D’APICULTURE DU JURA BERNOIS (SAJB) 
 

Convocation à l’Assemblée générale  
 

Le vendredi 10 février 2023 à 18h30 
 

A la Salle de la Cure, La Charrière 4, 2534 Orvin 
 

 

 
Ordre du Jour 

 
1. Ouverture de l’assemblée, salutations 
2. Nomination des scrutateurs 
3. Approbation du procès-verbal de l’assemblée générale du 25 février 2022 
4. Rapport du président 
5. a) Rapport de la trésorière 

b) Rapport des vérificateurs 
c) Décharge au comité et à la trésorière 

6. Cotisations 2024 
7. Décès, Admissions, Démissions 2022 
8. Rapports 

8.1 Rapport de la vulgarisation 
8.2 Rapport du moniteur éleveur 
8.3 Rapport du contrôleur des miels 
8.4 Rapport du rucher école 
8.5 Rapport du représentant à la SAR 

9. Rapport du représentant du service cantonal vétérinaire 
10. Démissions et élections au sein du comité 
11. Nomination du président 
12. Présentations de modifications des statuts et approbation 
13. Remise des distinctions 2023 
14. Nomination des délégués pour l’assemblée générale de la SAR 2024 
15. Programme activités 2023 
16. Divers et imprévus 
 

 

 

 

Votre comité 
 

 

 

 

 

 



 

 

SAJB   SOCIÉTÉ D’APICULTURE DU JURA BERNOIS 

Procès-verbal de l’assemblée générale ordinaire de la SAJB 
   du vendredi 25 février 2022 à Sonceboz 

 
 
Ordre du Jour 

 
17. Ouverture de l’assemblée, salutations 
18. Approbation du procès-verbal de l’assemblée générale du 16 juin 2021 
19. Rapport du président 
20. Rapport de la caissière et des vérificateurs 
21. Cotisations 2023 
22. Décès, Admissions, Démissions 2021 et 2022 
23. Rapports 

7.1 Rapport de la vulgarisation 
7.2 Rapport du moniteur éleveur 
7.3 Rapport du contrôleur des miels 
7.4 Rapport du rucher école 
7.5 Rapport du représentant à la SAR 

24. Rapport du responsable des inspecteurs 
25. Remise des distinctions 2021 et 2022 
26. Nomination de membres d’honneur SAJB 
27. Nomination des délégués pour l’assemblée générale de la SAR 2022-2023 
28. Programme activités 2022 
29. Site Internet 
30. Divers et imprévus 

1. Ouverture de l’assemblée, salutations, présences 
L’assemblée générale ordinaire est ouverte à 18h35 heures. Elle est présidée par Rémy Meier, qui 
souhaite la bienvenue aux participants. 
 
44 personnes sont présentes, alors que 24 personnes se sont excusées. 
 
Nomination du scrutateur : Otto Moser 

2. Approbation du procès-verbal de l’assemblée générale de 2021 
PV accepté à l’unanimité après modifications. 

 

3. Rapport du président →Rémy Meier 

Le président remercie les membres de la société de leur patience dans l’attente d’une 
reprise à la normale des activités avec le chamboulement que nous avons vécu par cette 
pandémie. Pandémie qui n’est pas encore tout à fait passée, puisque certaines personnes 
n’ont pu venir ce soir, comme notre représentant SAR Olivier Mooser. 
2021 a vu l’assemblée des délégués SAR passer avant la nôtre, puisque nous l’avons eu le 20 
mars dernier par visio-conférence. AD qui a pour la première fois été menée par Francis Saucy, 
président de la SAR après la démission de Sonia Burri-Schassmann. 
Malgré les difficultés de réunion, le comité a réussi a effectuer son travail. Je tiens à le remercier. 
Nous avons notamment eu a régler la transition financière enter Otto Moser et notre trésorière Lucie 
Dehaene, ainsi que la mise en place du site SAJB.ch. 
Malheureusement, l’interdiction de réunion ne nous a pas permis cette année de nous voir 
régulièrement le dernier lundi du mois, à nos séances de vulgarisation. 
L X novembres nous sommes allés, Olivier Mooser et moi à l’assemblée des présidents des 
fédérations de la SAR à Genève. Discussions principalement axées sur la recherche du fil 
conducteur que doit suivre la SAR, avec des questionnaires et des groupes de discussion qui 
travailleront durant l’année sur le sujet. L’autre point est le changement de nom de la SAR qui sera 
proposé à l’assemblée des délégués cette année. Nom qui devrait devenir ASAR ASSOCIATION 
SUISSE DE L’APICULTURE ROMANDE. Ceci du moment que l’association suisse allemande a 
passé du VDRB à BiennenSchweiz, soit l’abeille Suis. Appellation qui l’a fait passer auprès de 
nombreuse instance fédérale pour noter association faîtière Suisse, ce qui n’est pas le cas. 
 
Je souhaite à tous et à toutes une excellente année apicole (pas difficile de faire mieux que l’année 
passée) et une bonne assemblée amicale et constructive. 
  



 

4. Rapport du caissier et des vérificateurs →Lucie Dehanne 
Exceptionnellement le compte d’exploitation se solde par un bénéfice de Fr. 5976.--, ceci du fait des 
cotisations 2022 payées en décembre 2021 qui sont encore dues à la SAR. 
L’exercice du compte courant du rucher est de Fr. 2175.--  les subventions de 1000.— pour 2020 et 
2021 n’ont pas encore été reçues. 
La fortune de ls SAJB s’élève au total à 67'200.—  au 31 décembre 2021. 7000.-- de plus qu’en 
2020. Principalement du fait des cotisations payées plus tôt et encore à verser à la SAR à cette 
date. 
Les vérificateurs et la trésorière se sont retrouvé le 8 février 2022.  
Il a été noté qu’une fois de plus les finances de la société sont saines, ceci grâce à un nombres de 
membres croissant (159 cette année). 

5. Cotisations 2023 
Sur proposition de la caissière, l’assemblée décide de maintenir le montant de la cotisation annuelle 
à Fr. 70. -- pour l’année 2023. 

6. Mutations, admissions et démissions 
Dû au Covid les admissions 2021 et 2022 seront cités et un petit cadeau leur sera offert : 

 
→Admissions : 
Alexandre Omont  Armand Beguin  Claude Froidevaux Denise Augsburger 
Eric Rossier  Frédéric Hêche  Frédérique Huguelet Joan Stoller 
Mélanie Zeller  Olivier Sprunger Paul Pittet  Ismaele Gargiulo 
Jean-Marc Rueff  Jean-Pierre Rérat Jonathan Ummel Patrick Meyer 
Tsogzolmaa Cordier 

 
→Démissions : 
Catherine et Christian Bugnon Tristan Bassi Roger Blaser  Michael Barraco 

 
→Décès :     
Gilbert Tschumi Jean-Philippe Mérillat      Une minute de silence est observée en leur mémoire 

 
→L’assemblée approuve ces demandes d’admission et de démission à l’unanimité. 

7. Rapports 
7.1 Rapport de la vulgarisation →Adalbert Seipelt 

L’année a été imprégnée par la situation sanitaire relative à la pandémie Covid. En juillet, j’ai pu 
accueillir une classe de l’école primaire de Malleray dans notre rucher. Des remerciements à 
Patrick Zenger pour amener des tables. Par suite des assouplissements des contraintes sanitaires 
proclamés par le Conseil fédéral, j’ai pu reprendre mon activité de vulgarisateur dès le mois d’août, 
en organisant les traditionnelles séances du dernier lundi du mois. En août, septembre et octobre, 
les cours ont eu lieu au rucher de la Fédération et j’ai pu accueillir entre 1 à 5 personnes. En 
novembre, j’ai réservé la salle de l’école d’agriculture de Loveresse qui n’était pas disponible avant 
(covid). Malheureusement, personne ne m’a rejoint. 
 
Cette année nous pourrons à nouveau nous réunir pour nos séances mensuelles. La liste avec les 
dates, heures et lieu de rencontre a été annexée à la convocation pour l’assemblée générale. De 
plus amples informations sont disponibles sur notre site web. 
 
7.2 Rapport du moniteur éleveur →Thomas Laubscher 
2021 l’année a commencé avec un mois de février radieux, mes colonies se développaient 

merveilleusement, je ne déplorai pas de perte hivernale dans mes nucleus et colonies de 
production, ma perte c’est limité aux ruchettes de reine de réserve. Mais voilà, le printemps vient 
jouer les trouble-fête. Avril et mai sont froid et pluvieux les colonies régressent, et quand enfin le 
beau temps s’installe, les colonies n’ont que peu de butineuses. Aucun cours élevage n’a été 
organisé, car ce n’est pas sympa par visioconférence. La première montée en station de 47 
ruchettes s’est fait dans la neige, avec les premiers crocus qui pointaient le nez. Heureusement les 
fécondations n’ont pas été trop mauvaises. Par la suite, souvent dans ces vallées alpines, le gel a 
été présent le matin mais les moments beau et chaud ont été suffisants pour les fécondations. Les 
bottes de pluie ont été très pratique également en station, surtout Hongrin qui était littéralement 
inondé. La récolte de nectar et de miellat est presque inexistante. Moyenne des colonies de mon 
rucher de Loveresse 1 kg 450 contre 5 kg à Corgémont. Pour garantir la survie d’une colonie en 
été, et constituer la réserve hivernale, 28 kg de sirop ont été nécessaire à une colonie sur le site de 
Loveresse. Le pollen se fait aussi rare sur le site de Loveresse. 150 reines fécondées en station, 
104 Apidea habité début août. Conséquence des mésaventures de 2020, les reines de station 
commandée seront facturées à l’avance, et cela à 60 francs la reine. Pour les cellules rien ne 
change.  



 
→Programme 2022 :  
Vente de cellule de reine prêt à émerger, prière de prendre contact pour les dates de distribution. 
Cours d’élevage vendredi soir 6 mai, samedi matin 7 mai, samedi matin 14 mai. Attention 
nouveau à mon rucher de Corgémont ! Cours de pratique apicole en saison, premier vendredi soir 
du mois, 1 avril, 6 mai, 3 juin, 1 juillet, 5 août, 2 septembre, 7 octobre. Les programmes de ces 
cours sont détaillés sur les feuilles distribuées. 
Les reines commandées et payées vous seront réservées jusqu’au 15 septembre. Pour les 
apiculteurs qui désirent produire leur reine eux-mêmes, il est possible de venir chercher des larves 
de reine sélectionnée, prière de prendre contact. 
 

7.3 Rapport du contrôleur des miels →Olivier Dervaux 
Le fait que l’année a été très maigre pas un seul apiculteur n’a déclaré du miel. Un apiculteur a 
demandé sa labellisation. Sinon rien à dire. 
 
7.4 Rapport du rucher-école →Adalbert Seipelt 
→Rétrospective :  
En automne, 9 colonies se sont préparées à un hiver plutôt rude pour nos abeilles. Au printemps, 
nous avons pu compter 6 colonies à notre effectif. Les pertes étaient à déplorer du côté des ruches 
Suisse. 
Toutes les colonies restantes étaient de bonne taille et nous pouvions donc intégrer les cadres de 
miel. Quatre essaims ont été logés.  
 
Je tiens à remercier Thomas Laubscher pour toutes ses interventions au rucher, puisque pour ma 
part, je n’ai pas pu investir autant de temps que de coutume. 
 
L’année 2021 était particulière pour bien des raisons. Aussi, la météo nous a réservé de multiples 
surprises et le résultat s’en est ressenti, car aucun miel n’a pu être extrait cette année. 
Fin octobre dernier, 10 colonies ont débuté leur hivernation. 

 
      7.5 Rapport du représentant SAR  →Olivier Mooser 

→Rétrospective 2021 : 
- Trois nouveaux membres, élus par l’AD en 2021, ont intégré le comité.  

- La situation pandémique étant toujours identique par rapport à 2020, le comité central a 
fonctionné à distance. Nous avons quand même eu la chance de nous rencontrer à deux 
reprises en présentiel afin de favoriser l’intégration de nos nouveaux membres. 

- Implications importantes de la SAR en faveur des deux initiatives « pesticides » du mois de juin 
2021. Cette implication a été approuvée par les délégués lors de l’AD 2021. 

- Organisation avec api suisse d’un petit déjeuner « miel » au palais fédéral en septembre afin de 
sensibiliser les politiciens sur les thématiques des abeilles et de la biodiversité. L’occasion de 
relancer le groupe interparlementaire « abeilles ». 

- Mise en œuvre de la cotisation partenaire. 

- Révision du règlement « Assurance vols et déprédations » afin de ne pas thésauriser les 
cotisations assurances. Principal changement : augmentation des indemnités lors de vols ou de 
déprédations. 

-  
→Perspectives 2022 : 

- Évolution du site internet avec l’intégration de nouvelles fonctionnalités (possibilité d’avoir la 
revue en ligne, gestion des membres, navigation simplifiée…). 

- Proposition de changement de nom de la société lors de la prochaine AD. Nouveau nom : 
« abeilles SUISSE apiculture romande ». 

- Consultation auprès de la base de notre société afin de définir les valeurs qui sont partagées au 
sein des membres. 

 
8 Rapport du responsable des inspecteurs →Stéphane Schwab 

Travail effectué en 2021  

• 18 contrôles PRP ont été effectués dans le Jura-Bernois  

• 23 contrôles PRP ont été effectués dans le Seeland et la région de Bienne  

• 6 cas de loque Européenne ont été découverts  

• 3 cas de loque Américaine ont également été trouvées dans le Seeland, ces zones sont 
actuellement encore ouvertes  

• À la suite de ces cas de loque, 65 contrôles ont été effectués dans les zones de 
séquestre  

• 7 contrôles ont été effectués sur demande d’apiculteurs, pour un déplacement, pour des 
colonies de fécondation, et des doutes de maladie.   



 
 
Constat lors des contrôles PRP  

• Dans la plupart des cas il n’y a rien à redire  

• Les manquements les plus fréquents sont dans les médicaments utilisés pour le 
traitement des colonies.  

• Médicaments non homologués, acide lactique, acide oxalique technique.  

• Médicaments périmés sans homologation ou sans date de péremption.  

• Les autres manquements sont dans les registres des colonies  

• Absence ou manquements dans l’inscription des déplacements de colonies  

• Absence ou manquements dans le recensement des nouvelles colonies, jeunes 
colonies, nucléis  

• Tenue globale des registres  
 

Proposition pour le comité 
• Création d’un groupe d’aide lors d’assainissement.  
• Assainissement2021 
• 5 personnes pour 8 ruches Dadant en plastiques pendant 6 heures  

9. Remise des distinctions pour 2021 et 2022 
→2021 pour 25 ans : 
Jean Habegger  Martin Liechti  Jean-Louis Sommer  Daniel Amsler 
→2022 pour 25 ans : Stéphane Lüdi   Jean-Paul Mühlethaler 
→2022 pour 40 ans : 
Jakob Amstutz  Willy Hinni  Marcelin Juillerat  André 
Strambini 
Christian Urfer  FRI 

10. Nomination de membres d’honneur SAJB 
→Otto Moser est nommé membre d’honneur. 

11. Nomination des délégués pour l’assemblée générale 2022-2023 
→Assemblée des délégués du 26 mars 2022 à Granges-Neuves : 
T. Cordier    B. Demont  E. Laëtt   O. Dervaux 
 
→Assemblée des délégués du 25 mars 2023 canton de Vaud : 
Claude Froidevaux      J.-Marc Bottinelli   Angèle Corbin   A. Seipelt 

12. Programme d’activités 2022 
→Une conférence du Dr Klopfenstein de Genève sur les allergies aux tiques, hyménoptères, et 
les recherches et applications en apiculture 
. 
→Sortie à Evologia en famille et pique-nique. 
 
→2 juillet journée de l’abeille à Lyss. 
 
→Programme de vulgarisation au rucher par Adalbert Seipelt le dernier lundi mois et celui de 
Thomas Laubscher que vous pourrez consulter en ligne.  

13. Site internet 
Le site internet est en ligne. Thomy Gross fait une brève présentation sur le site. 

14. Divers et imprévus 
→Des flyers de la FRI sont à disposition pour une exposition aux Cerlattez. 
→De nouveaux apiculteurs chercheraient des apiculteurs pour apprendre, si c’est votre cas, 
merci de donner votre nom au secrétariat afin d’établir une liste dans les deux sens. 
→La maison Petraca cherche des apiculteurs qui s’intéresserait à mettre des ruches sur leur 
toit végétalisé. Prendre contact avec la maison Petraca. 
→Eric Marchand : je dispose de classeurs Fédéral à donner, si des gens sont intéressés merci 
de contacter le secrétariat. 
 

La séance est levée à 20h27.    Villeret, le 30 juin 2022 

 
Le président :    La secrétaire : 

   Rémy Meier    Christine von Kaenel 

 

 


